
Sumaré terá rede de saúde climatizada

Feira de Empregabilidade no Shopping 
ParkCity oferece mais de 250 vagas    PÁGINA 08

Secretário de Saúde, Rafael Virginelli, revela que 60 núcleos da pasta serão contemplados com as melhorias  PÁGINA 06

R$ 600 MILCONTRA ENTUPIMENTOS

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

O prefeito Cláudio José Schooder, o Leitinho (PSD), recebeu representantes 
das ONGs de Nova Odessa e anunciou repasse extraordinário de R$ 600 mil 
para oito entidades assistenciais da cidade. O anúncio foi feito pela Prefeitu-
ra nesta quarta-feira (12). Os recursos são oriundos do superávit financeiro 
da Prefeitura em 2022, inseridos no orçamento deste ano.                     PÁGINA 04

A BRK, concessionária responsável pelos serviços de água e esgoto em Suma-
ré, realizou no primeiro semestre de 2023, a limpeza preventiva de 82,5 quilô-
metros de redes de esgoto da cidade. A execução desse trabalho impacta di-
retamente na redução dos casos de entupimentos de tubulações e auxilia na 
identificação e antecipação de possíveis problemas.                                      PÁGINA 07

Prefeito Leitinho determina 
repasse ‘extra’ para entidades

BRK faz limpeza preventiva 
de 82 km de redes em Sumaré

Willian Souza quer 
mão única na frente das 
escolas em Sumaré PÁGINA 03

PROJETO DE LEI

Paulo Bichof confirma 
recursos para saúde 
de Nova Odessa                       PÁGINA 06

EMENDA PARLAMENTAR

Jovem tenta fugir pela 
contramão da SP-101, 
em Hortolândia        PÁGINA 08

PERSEGUIÇÃO

TUDO QUE VOCÊ PRECISA SABER SOBRE A SUA CIDADE R$ 4,00QUINTA-FEIRA
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AGASALHOS

Hortolândia beneficia mais duas 
entidades sociais com doações

DIVULGAÇÃO

Toda rede pública de 
saúde de Sumaré será 
climatizada. São 60 nú-
cleos de saúde no municí-
pio, incluindo UPAs (Uni-
dades de Pronto Atendi-
mento), postos de saú-
de, locais de urgência e 
emergência, de especia-
lidades, todos recebe-
rão ar-condicionado. Os 
equipamentos acabaram 
de chegar às unidades. A 
instalação está prestes a 
começar. Só unidades bá-
sicas de saúde são 24. A 
informação é do secretá-
rio de saúde de Sumaré, 
Rafael Virginelli. O inves-
timento é realizado por 
meio de emenda parla-
mentar do deputado es-
tadual Dirceu Dalben (Ci-
dadania).  “É conforto aos 
pacientes que estão espe-
rando”, disse.        PÁGINA 06

O Fundo Social de So-
lidariedade de Hortolân-
dia realizou nesta terça e 
quarta-feira, dias 11 e 12, 
a doação de 160 coberto-
res e 409 peças de roupas 
a entidades de assistência 
social da cidade. Foram 
atendidas pela “Campa-
nha do Agasalho” a ONG 
Esperançar e a Casa Betâ-
nia da Paz. Entre peças de 
roupas, agasalhos, cober-
tores e itens de higiene, o 
Fundo Social realizou, até 
o momento, o atendimen-
to a nove instituições de 
assistência social de Hor-
tolândia.                  PÁGINA 05 Rafael Virginelli confirmou instalação dos equipamentosFundo Social doou 160 cobertores e 409 peças de roupas

Elvira Maria 
Aparecida Ribeiro 

Tognetta   PG. 09
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Odever do Estado de 
promover políticas 

públicas, disponibilizar 
serviços aos cidadãos e 
garantir direitos exis-
tenciais mínimos pres-
supõe a busca por fon-
tes de custeio, sendo a principal 
delas a arrecadação tributária.

Esse poder de exigir dinheiro 
dos contribuintes é controlado 
por normas e regras específicas 
no intuito de afastar eventual 
abuso dos governantes. Cha-
mo a atenção para o princípio 
da legalidade.  Ou seja, qualquer 
imposição de tributos requer a 
aprovação prévia do Poder Le-
gislativo, com antecedência ra-
zoável, dentre outros requisi-
tos que atuam para limitar o 
impulso arrecadatório estatal. 
Assim funciona o regime de di-
reito público. Nada pode ser fei-
to se não estiver previsto no or-
denamento jurídico.

Depois de as regras serem 
estabelecidas em lei, de forma 
abstrata, cabe ao fisco ir atrás 
dos impostos, taxas e contribui-
ções, obrigatoriamente, sendo 
proibido, por óbvio, deixar de 
cobrar de um ou de outro por 
decisão arbitrária. Primeiro, 
porque a receita pertence a to-
da sociedade que integra o ente 
federativo. E, segundo, por uma 
questão de isonomia.

Mas a lei - sempre ela - abre 
a possibilidade de o Estado ab-
dicar de parte da arrecadação. 
Existem, assim, os chamados 
incentivos fiscais, as isenções, 
desonerações tributárias, den-
tre outros institutos que impor-
tam em renúncia de receitas e 
podem ser criados, justamente, 
para estimular a economia, fo-
mentar setores e preservar em-

pregos. Observadas as 
condicionantes legais, 
em especial os precei-
tos da Lei de Responsa-
bilidade Fiscal (Art.14), 
a concessão ou amplia-
ção da renúncia é lícita 

e serve como relevante ferra-
menta de governo.

E foi exatamente esse o te-
ma que levou o Tribunal de 
Contas do Estado de São Pau-
lo (TCESP) a suspender, no dia 
21 de junho, a sessão que ana-
lisava as contas anuais do Go-
verno do Estado de São Paulo 
relativas ao exercício de 2022. 
O Plenário decidiu solicitar 
mais dados e documentos so-
bre a renúncia fiscal, adiando 
a decisão pela primeira vez na 
história. A análise foi concluí-
da na semana seguinte, dia 28 
de junho, com a emissão de um 
parecer favorável, porém res-
salvando o tema, porque os se-
te Conselheiros que compõem 
o colegiado entenderam que 
o Estado não enviou números 
e informações suficientemen-
te detalhadas. Essa percepção 
não é de hoje, e vem sendo ob-
servada há muito tempo.

Desde 2017, os pareceres 
emitidos pelo TCESP insistem 
na necessidade de o Governo 
do Estado ser mais proativo e 
transparente, para que as equi-
pes de fiscalização do órgão de 
controle externo tenham aces-
so às informações, mas esbar-
ra em uma alegação de “sigilo 
fiscal”. Quando fui relator das 
contas referentes ao exercício 
de 2020, registrei em meu voto a 
necessidade de se ter condições 
de mensurar os impactos da re-
núncia na atividade econômica 
e nas finanças públicas. Entre 

as 128 determinações constan-
tes de meu voto, acolhido pelo 
Pleno em 23 de junho de 2021, 
destaco as duas abaixo, desti-
nadas à Secretaria da Fazenda 
e Planejamento:

64. Revise os normativos pro-
postos no âmbito do Plano de 
Ação, por meio da Ação D.3, 
aperfeiçoando-os de forma que 
neles se distribuam competên-
cias e se regulamentem as ativi-
dades de estimação da fruição 
de benefícios tributários e cál-
culo da renúncia de receitas in-
corrida, bem como para as ati-
vidades de projeção das renún-
cias para os exercícios futuros e 
a produção dos demonstrativos 
requeridos pela Lei de Responsa-
bilidade Fiscal e pela Constitui-
ção Federal, considerando todos 
os benefícios de todos os tributos, 
individualizados por ato conces-
sório, incluindo a elaboração de 
um anexo metodológico e o regis-
tro das memórias de cálculo da 
estimação apresentada;

65. Aprimore os Demonstra-
tivos de estimativa e compen-
sação das renúncias de recei-
tas, incluindo todos os tributos 
estaduais e todas as modalida-
des de renúncia elencados na 
Lei Complementar nº 101/2000, 
cuidando para que haja o míni-
mo indispensável de informa-
ções ocultadas em virtude de si-
gilo fiscal;

Apesar de alguns avanços 
desde então, a atividade de 
controle externo continua com 
dificuldades de verificar se há 
obediência ao princípio da le-
galidade e se há efetividade nos 
resultados decorrentes de be-
nefícios concedidos pelo Esta-
do a contribuintes e categorias 
determinadas.

O que legitima a renúncia fiscal? O que a sociedade paulista têm 
de saber, primeiro, é quanto, exa-
tamente, o Estado deixa de ar-
recadar, no total, em razão da 
renúncia fiscal. Para que se te-
nha uma ideia da dimensão desse 
montante, a estimativa do Proje-
to de Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias enviado pelo Executivo à 
Assembleia Legislativa é que, em 
2024, deixarão de ser cobrados 
R$ 58 bilhões em ICMS e outros 
R$ 5 bilhões em IPVA.

Também precisamos saber co-
mo são produzidos os estudos 
que projetam o impacto orça-
mentário-financeiro e quem to-
ma ou deveria tomar a decisão 
relativa à concessão do benefício.

Por fim, é essencial que o 
TCESP possa verificar quem são, 
principalmente, as pessoas jurí-
dicas beneficiárias, e em que me-
dida. Ainda que os dados especí-
ficos envolvam “sigilo fiscal”, is-
so não pode impedir um órgão 
de controle de exercer sua com-
petência constitucional. O aces-
so aos dados por parte do fisca-
lizador não significa ruptura do 
sigilo. O objetivo é entender a mo-
tivação e fundamentação do ato 
administrativo, para atestar se 
essas renúncias, de fato, foram 
criadas para atingir finalidades 
sociais relevantes.

Nesse contexto, é preciso lem-
brar do princípio da escassez e 
seu diálogo com a equação cus-
to-benefício. A dispensa de uma 
obrigação tributária impõe rigor 
e justificativa do ponto de vista 
do interesse público, uma vez que 
os recursos estatais têm como 
prioridade suprir direitos funda-
mentais em áreas básicas e sen-
síveis. Todo recurso que deixa de 
entrar nos cofres do Estado deve 
ter destino mais relevante e me-
lhor resultado do que teria caso 
fosse recolhido e aplicado dire-
tamente em ações de custeio ou 
investimento. E isso precisa ser 
demonstrado para o TCESP e pa-
ra todos os paulistas.

Dimas Ramalho  é Conselheiro do Tribunal de Contas do Estado de São Paulo
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Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
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Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
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Procon...................................3809-2289
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Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2609
Sábado, 08 de Julho de 2023

Concurso 2860
Terça-feira, 11 de Julho de 2023

Concurso 2539
Terça-feira, 11 de Julho de 2023 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2492
Segunda-feira, 10 de Julho de 2023 

Concurso 6186
Terça-feira, 11 de Julho de 2023 

03   21   27   32   35   60

03   06   24   28   48   49

02   03   12   19   37   50

01    02    03    04    05

08    09    12    13    14

15    16    18    20    21

01    02    10    12    15

17    26    27    28    30

37    48    54    55    71

77    78    83    86    97

29    39    43    73    76

Clima Região

Sol e muitas nuvens à 
tarde. À noite ocorrem 

pancadas de chuva. 

TEMPERATURA

Mínima 15 o    l    Máxima 27o

A62ª Cúpula de Che-
fes de Estado do 

Mercosul, ocorrida 4 de 
julho em Puerto Igua-
zú, na Argentina, trans-
pareceu o atual desafio 
brasileiro de manter e 
incrementar o bloco. A rebeldia 
uruguaia e os questionamen-
tos sobre a democracia vene-
zuelana revelam a dificuldade 
de o Brasil liderar o processo 
de integração regional no Co-
ne Sul. O presidente Lula, que 
assume a presidência temporá-
ria do bloco até o final de 2023, 
precisará mais do que retóri-
ca para concretizar o plano de 
reativar a agenda sul-america-
na de integração sob a lideran-
ça de Brasília.

Um dos principais fatores as-
sociados ao incremento do pro-
cesso de integração regional é a 
existência de um país membro 
capaz de arcar com os custos 
da mesma, liderando o bloco. 
Isso invariavelmente envolve 
comprometer recursos na em-
preitada regional, como o caso 
da Alemanha na União Euro-
peia. No Mercosul, caberia ao 
Brasil exercer esse papel. Em-
bora o país tenha liderado im-
portantes iniciativas como o 
Focem (Fundo de Convergência 
Estrutural do Mercosul), sem-
pre houve insatisfação dos de-
mais membros do bloco acer-
ca da capacidade e vontade po-
lítica do Brasil gastar recursos 
próprios, como ficou evidente 
nas declarações do presidente 
do Uruguai, Luis Lacalle Pou 
(Partido Nacional), demandan-
do independência para negocia-
ções comerciais.

Não é novidade a uti-
lização de um possível 
acordo de livre comér-
cio com os EUA ou China 
por parte do Uruguai co-
mo instrumento de bar-
ganha por mais recursos 

do Brasil no âmbito do Mercosul. 
O ex-presidente Tabaré Vázquez 
(Frente Amplio) utilizou essa es-
tratégia em seus dois mandatos, 
primeiro com os EUA (2006) e 
depois com a China (2016). A di-
ferença fundamental entre La-
calle Pou e Vázquez é o parti-
do político. Enquanto o Fren-
te Amplio possui entre seus le-
gisladores forte preferência por 
aprofundar o processo de inte-
gração regional no Cone Sul, en-
tre os Partidos Nacional e Colo-
rado (maiores partidos da base 
de governo), os legisladores são 
mais propensos a adotar a es-
tratégia da Aliança para o Pa-
cífico de fomentar acordos bi-
laterais de livre comércio com a 
Ásia. Com maioria legislativa no 
Congresso Nacional, Lacalle Pou 
não possui resistência interna 
na base de governo como tinha 
Vázquez para promover movi-
mentos de enfraquecimento do 
bloco regional. É possível vis-
lumbrar no atual governo uru-
guaio um risco maior do blefe 
virar política, o que representa-
ria um duro golpe ao Mercosul. 
O Brasil precisa agir para neu-
tralizar a movimentação uru-
guaia, usualmente com a oferta 
de recursos materiais como no 
caso do Focem.

Outro ponto sensível da agen-
da regional é o processo conge-
lado de adesão da Venezuela ao 
Mercosul e a cláusula democrá-

tica. Enquanto Paraguai e Uru-
guai denunciam a ausência de 
democracia no país caribenho, 
Argentina e Brasil adotam o 
discurso do respeito à sobera-
nia e aproximação por meio do 
diálogo. A recente inelegibili-
dade da opositora ao regime de 
Maduro, Maria Corina Macha-
do, escancarou e polarização 
entre os sócios menores e maio-
res do bloco. O Partido Colora-
do do Paraguai já demonstrou 
em distintas situações o seu re-
chaço ao regime venezuelano. 
Do lado uruguaio, enquanto o 
Frente Amplio aderia reticente 
à ideia de incorporação da Ve-
nezuela ao Mercosul, o Partido 
Nacional do atual presidente 
possui postura fortemente con-
trária ao governo de Caracas.

A postura diplomática do 
Brasil em relação à Venezue-
la se fundamenta na lógica de 
aproximação e não isolamento. 
A aceitação do regime do Madu-
ro seria condição necessária pa-
ra poder exercer um papel me-
diador entre governo e oposição 
como faz atualmente o México. 
Em outras palavras, na visão da 
atual chancelaria brasileira, a 
aproximação é a melhor estraté-
gia para promover, respeitando 
a soberania do país, melhorias 
no regime democrático. Desde 
o segundo mandato de Fernan-
do Henrique Cardoso (PSDB), 
entre 1998 e 2022, a Venezuela 
foi alçada a aliada preferencial 
na agenda diplomática do Bra-
sil, elemento que se intensificou 
nos governos Lula (2003-2010) e 
Dilma (2011-2016). No seu tercei-
ro mandato, Lula busca reativar 
essa parceria construída ao lon-

Desafios no Mercosul go de 16 anos, tendo como desa-
fio central convencer Paraguai e 
Uruguai da estratégia de aproxi-
mação ao governo de Maduro. Em 
2012, após o impeachment de Lu-
go (2008-2012) no Paraguai, a re-
sistência do Senado colorado pa-
raguaio em aprovar o protocolo 
de adesão da Venezuela ao bloco 
foi vencida com a suspensão tem-
porária do país. Horácio Cartes 
(2013-2018), presidente colorado 
pós impeachment, acabou pos-
teriormente aprovando a entrada 
na Venezuela. No Uruguai de Mu-
jica (2011-2015), o então vice-presi-
dente Daniel Astori, também cri-
ticou a entrada da Venezuela no 
bloco, demonstrando a polariza-
ção que o regime de Caracas gera 
no interior dos partidos políticos 
da região. Esses eventos passados 
nos permitem vislumbrar a pos-
sibilidade de novamente vencer a 
resistência de Paraguai e Uruguai 
em aceitar a Venezuela, objetivo 
que demandará do Brasil capaci-
dade de ofertar benefícios mate-
riais a ambos os países.

A recente cúpula do Mercosul 
delineou os desafios colocados 
à liderança brasileira na condu-
ção da integração regional. So-
mamos ao cenário a necessida-
de de salvar a moeda argentina 
e estabilizar a economia do país 
vizinho e principal aliado do Bra-
sil. Duas coisas podemos anteci-
par: a economia do Brasil preci-
sa crescer em um bom ritmo e 
a negociação orçamentária do 
Executivo com o Congresso Na-
cional precisa abrir espaço pa-
ra os gastos com política exter-
na. Caso o presidente Lula que-
ria retomar o papel de liderança 
do Brasil na América do Sul se-
rá necessário investir recursos 
brasileiros. O Mercosul vive en-
cruzilhada que pode testar defi-
nitivamente a capacidade e von-
tade do Brasil liderar a integra-
ção do Cone Sul.

Pedro Feliú Ribeiro  é professor do Instituto de Relações Internacionais (IRI) da USP/Jornal da USP



O mutirão da Opera-
ção Tapa-Buraco, nesta 
semana, foi concluído em 
ruas residenciais que dão 
acesso às vias mais mo-
vimentadas de Hortolân-
dia, localizadas na Vila 
Real (acesso para Suma-
ré), Vila São Pedro e Jar-
dim Boa Esperança. De 
acordo com a Secretaria 
de Serviços Urbanos, a 
ação que, além de evitar 
acidentes ajuda contra 
avarias e danos em veí-
culos, foi realizada pon-
tualmente em ruas do Jar-
dim Amanda.

Além do serviço tradi-
cional, agora, em opera-
ções com a necessidade de 

maior volume de trabalho, 
um caminhão moderni-
zado realiza a Operação 
Tapa-Buraco com tecno-
logia otimizada. O novo 
dispositivo contribui pa-
ra a realização do serviço 
de maneira ágil, com nova 
técnica e melhor desem-
penho. A massa asfáltica 
já sai com a temperatura 
certa e controlada no pró-
prio maquinário.

Segundo a Secretaria 
de Planejamento Urbano 
e Gestão Estratégica, de 
outubro do ano passado 
até abril deste ano, mais 
de 80% dos buracos de-
tectados pelo serviço mo-
dernizado de fiscalização 
foram consertados com a 
realização da Operação 
Tapa-Buraco. As equipes 

percorrem de quatro a 
cinco bairros por dia. Em 
média, são consertados 
de 100 a 120 buracos. Nes-
te período de estiagem, é 
realizada apenas a manu-
tenção destes locais que 
receberam o serviço.

BURACOS 
No ano passado, em ou-

tubro, a cidade contava 
com mais de 12 mil bura-
cos registrados nas ruas 
e avenidas. Em novembro, 
pouco mais de 5 mil e em 
dezembro, mais de 9 mil 
buracos. Neste ano, em 
janeiro, eram mais de 12 
mil; em fevereiro, mais de 
9 mil; em março, reduziu 
para 3 mil buracos; e no 
mês de abril, pouco mais 
de dois mil buracos.

Mutirão tapa-buracos em ruas 
estratégicas de Hortolândia

Serviços pontuais evitam danos aos veículos e aumentam segurança viária

DIVULGAÇÃO

VIAS MAIS MOVIMENTADAS

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Fundo Social 
de Hortolândia 
beneficia entidades 
com cobertoresCIDADES

O Sebrae Regional (Ser-
viço Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Empre-
sas) promove nesta quin-
ta-feira (13), a partir das 
19h, a palestra “Emissor 
de notas: finalidades e uti-
lização”, em que orienta 
empreendedores de Su-
maré e esclarece as dúvi-

das sobre Nota Fiscal.
A palestra abordará te-

mas como credenciamen-
to, emissor web e emissor 
desktop, funcionalidade do 
programa emissor e apre-
sentação de telas do pas-
so a passo para emissão.  
O evento será online e gra-
tuito. As inscrições podem 
ser feitas pelo link https://
inscricao.sebraesp.com.br/
produto/turma/27367568.

Sebrae promove palestra on-
line sobre Emissor de Notas

Sebrae orienta empreendedores sobre Nota Fiscal

NESTA QUINTA
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Proposta tem objetivo de levar mais segurança a alunos, pais e professores, além de melhorar fluidez no trânsito no 
entorno das unidades escolares; medida vale para vias que fazem frente à portarias de entrada e saída de alunos

Um projeto de lei apre-
sentado pelo vereador Wil-
lian Souza (PT) autoriza 
a Prefeitura de Sumaré 
a implantar vias de mão 
única na frente das esco-
las da rede de ensino mu-
nicipal, estadual e parti-
cular. O intuito é oferecer 
melhor qualidade ao trân-
sito em torno das escolas 
e, principalmente, garan-
tir a segurança dos alunos, 
pais, professores e demais 
usuários da rede de ensino. 
É o que prevê o Projeto de 
Lei nº 146/2023, que pode-
rá ser colocado em vota-
ção na Câmara de Sumaré 
após tramitar nas comis-
sões permanentes da Casa.

Pelo projeto, ficará a cri-
tério da Secretaria Muni-
cipal de Mobilidade Urba-
na e Rural a transforma-
ção das vias de mão dupla 
em mão única. A medida 
vale para as vias que fa-
zem frente à portarias de 
entrada e saída de alunos.

Projeto de lei pede implantação de mão 
única na frente das escolas em Sumaré
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Palestra “Emissor 
de notas: finalidades 
e utilização”

Quando: 13 de julho, a 
partir das 19h
Inscrições gratuitas: 
https://inscricao.se-
braesp.com.br/produ-
to/turma/27367568
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formalmente seu interes-
se à secretaria, a fim de 
iniciar o processo de rea-
lização de estudos técni-
cos, traz o projeto.

EMERGÊNCIA
Também tramita na 

Câmara de Sumaré pro-
jeto de lei que busca pre-
venir e reprimir os tro-
tes telefônicos nos servi-
ços públicos de emergên-

cia disponíveis no muni-
cípio. A iniciativa foi pro-
posta pelo vereador Siri-
neu Araújo (PL), autor do 
Projeto de Lei nº 151/2023. 
O texto foi protocolado na 
secretaria da Câmara e 
será analisado pelas co-
missões internas da Casa.

Pela proposta, a Pre-
feitura fará esforços com 
as demais autoridades 

interessadas para com-
bater os trotes. Para is-
so, os serviços públicos 
de emergência disponi-
bilizados pelo município 
e que se utilizem de aten-
dimento telefônico com-
partilharão informações 
sobre os trotes.

REMÉDIOS
Outro projeto apresen-

tado é uma proposta do 
presidente da Câmara Mu-
nicipal, vereador Hélio Sil-
va (Cidadania), que prevê 
que a Prefeitura entregue 
remédios de uso contínuo 
na casa de pacientes do 
SUS que sejam idosos, te-
nham deficiência ou mo-
bilidade reduzida, além 
dos portadores de doen-
ças crônicas. O programa 
“Medicamento em Casa” 
está previsto no Projeto de 
Lei nº 153/2023, protoco-
lado na secretaria da Câ-
mara. O PL tramita nas 
comissões permanentes 
e poderá ser pautado pa-
ra votação após o recesso 
parlamentar de julho.

Por meio de estudos, a 
pasta poderá ouvir a co-
munidade local, os di-
retores de escolas, bem 
como as associações de 

pais e mestres, para me-
lhor atender aos interes-
ses de cada escola em que 
as vias forem objetos de 
propostas de conversão 

para vias de mão única.
As escolas interessadas 

em implementar mão úni-
ca em suas frentes tam-
bém poderão manifestar 

Proposta do 
vereador Willian 
Souza (PT) é 
analisada pelas 
comissões 
permanentes 
da Casa

Escolas 
interessadas em 

mão única em suas 
frentes poderão se 

manifestar 
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A RMC (Região Metro-
politana de Campinas) 
recebe entre esta quin-
ta-feira (13) e sexta (14), 
uma agenda musical com 
o multi-instrumentista 
Ademir Júnior, considera-
do um dos melhores saxo-
fonistas do mundo. A pro-
gramação, que contempla-
rá as cidades de Campi-
nas, Nova Odessa e Vinhe-
do, é resultado da parce-
ria entre o músico, o gru-
po Anelo 6teto e a Banda 
Sinfônica de Nova Odessa.

A parceria rendeu a gra-
vação de uma música iné-
dita de autoria de Ademir 
Junior, que foi composta 
especialmente para o Ane-
lo 6teto e foi realizada pe-
lo grupo em 10 de julho, no 
Espaço Cultural Casarão, 
no Distrito de Barão Ge-
raldo, em Campinas.

Para Marcelo Louback, 
integrante do Anelo 6teto, a 
passagem de Ademir Junior 
pela RMC representa mui-
to para o cenário musical 
da região. “O Ademir é uma 
referência nacional e reco-
nhecido mundialmente. E 
ele é um grande educador, 
além de um grande músi-
co, e para gente que vai di-
vidir o palco com ele é um 
grande aprendizado, além 
de ser uma honra também 
nesta ocasião nos apresen-
tarmos ao lado da premia-
díssima Banda Sinfônica 
de Nova Odessa”, salientou.

Louback comemorou a 
gravação da música inédita 
de autoria de Ademir Junior. 
“Ele decidiu compor uma 
música especificamente pa-
ra nós (Anelo 6teto). Então 
é uma grande honra e ale-
gria para a gente poder re-
gistrar a obra de um artis-
ta tão importante quanto o 
Ademir”, finalizou.

Ademir Junior é natural 
de Brasília/DF e soma 35 
anos de carreira. A dedica-
ção pela música o levou a ser 
considerado um dos melho-
res saxofonistas do mundo, 
mas atua também como cla-
rinetista, flautista, arran-
jador, compositor, maestro, 
educador e escritor.

O músico tem 8 álbuns 
lançados, é escritor do li-
vro “Caminhos da Impro-
visação”, idealizador da es-
cola virtual de música “Es-
cola de Solistas”, é maestro 

da Orquestra JK e no Cor-
po de Bombeiros Militar 
do Distrito Federal.

Versátil e de carreira in-
ternacional, Ademir Júnior 
já tocou com Chris Potter, 
John Patitucci, Bob Mint-
zer, Paquito D’Rivera, Her-
meto Pascoal, Mat’nalia, 
João Bosco, Roberto Me-
nescal, Rosa Passos, Ale-
xandre Pires, João Dona-
to, Ed Motta, Hamilton de 
Holanda e outros artistas.

Lecionou improvisação 
em mais de 70 edições en-
tre cursos e workshops no 
Brasil e exterior.

É autor de mais de 600 
arranjos para diversas for-
mações musicais, como: 
Banda Sinfônica, Orques-
tra Sinfônica, Big Band e 
grupos de câmara. Atual-
mente é Artista Selmer Pa-
ris, Vandoren Paris e Bark-
ley Mouthpieces.

Saxofonista Ademir Junior faz 
show em Nova Odessa nesta 5ª

Músico atuará como regente e solista 
no saxofone nesta quinta, em Nova Odessa

UM DOS MELHORES DO MUNDO
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Além de recursos para custeio, oito 
instituições que prestam serviços 
gratuitos à população de Nova 
Odessa receberam novo repasse

O prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho 
(PSD), recebeu represen-
tantes das ONGs de Nova 
Odessa e anunciou repas-
se extraordinário de R$ 
600 mil para oito entida-
des assistenciais da cida-
de. O anúncio foi feito pe-
la Prefeitura nesta quar-
ta-feira (12).

Os recursos são oriun-
dos do superávit financei-
ro da Prefeitura em 2022, 
inseridos no orçamento 
deste ano via lei aprovada 
pela Câmara Municipal, e 
visam auxiliar as ONGs 
no custeio dos seus aten-
dimentos prestados gra-
tuitamente à população de 
Nova Odessa. Além disso, 
R$ 2 milhões estão sendo 
repassados neste ano em 
subsídios municipais ao 
trabalho social desenvol-
vido pelas ONGs.

“Conseguimos econo-
mizar dinheiro e repassa-
mos parte para as entida-
des assistenciais. É o que 
chamamos de superávit: 

quando a gente gasta me-
nos do que arrecada. Com 
esta economia, estamos 
fazendo um repasse extra 
para as entidades assis-
tenciais que nós já ajuda-
mos todos os meses, sen-
do que para algumas delas 
este valor extra equivale 
a quase dois anos de re-
passe mensal. Ao todo, são 
mais R$ 600 mil de repas-
se extra”, salientou Leiti-
nho, lembrando que esta é 
a terceira vez em três anos 
que a gestão faz repasses 
extraordinários para as 
ONGs da cidade.

Estão recebendo os re-
cursos extraordinários, 
em 2023, a Apae (Asso-
ciação de Pais e Amigos 
dos Excepcionais), AAA-
NO (Associação dos Ami-
gos dos Animais de No-
va Odessa), Comunidade 
Geriátrica (asilo de idosos 
carentes), Amigos do Ca-
sulo (Casa Abrigo), Apa-
dano (Associação de Pais 
e Amigos dos Deficientes 
Auditivos), SOS (Serviço 
de Orientação e Solidarie-
dade, a “Guardinha” da ci-
dade), CPC (Centro de Pro-

moção à Cidadania, antigo 
Centro de Prevenção à Ce-
gueira) e Associação Ca-
valcante de Judô. Os valo-
res variam de R$ 50 mil a 
R$ 100 mil para cada uma.

O prefeito lembrou que, 
para receber os recursos 
extras, a entidade bene-
ficiada precisa estar cre-
denciada na Prefeitura, 
apresentar um projeto e 
tê-lo aprovado. “Só depois 
que comprovar que o tra-
balho é sério, é que nós fa-
zemos o investimento, afi-
nal as entidades assisten-
ciais conhecem profunda-
mente os problemas que 
as pessoas estão enfren-

tando e oferecem a solu-
ção para melhorar a vida 
delas. Assim, são verda-
deiras parceiras da Pre-
feitura”, acrescentou.

Em dezembro de 2021, 
no auge do impacto da 
pandemia de Covid-19 nas 
contas mensais das enti-
dades assistenciais no-
vaodessenses, o prefeito 
determinou um repasse 
extraordinário emergen-
cial de recursos a sete en-
tidades assistenciais e as-
sociações sem fins lucra-
tivos do município.

As entidades benefi-
ciadas na ocasião foram 
a Apae, Comunidade Ge-

riátrica, Associação Ami-
gos do Casulo, SOS, CPC, 
AAANO e Apadano. O re-
passe foi de R$ 20 mil pa-
ra cada ONG, totalizando 
um investimento de R$ 
140 mil com recursos pró-
prios da administração.

Novamente, em julho de 
2022, em uma decisão iné-
dita, a Justiça do Trabalho 
acatou a proposta do pre-
feito Leitinho e autorizou 
a reversão de uma multa 
trabalhista pela contrata-
ção de RPAs sem concur-
so até 2020, no valor de R$ 
7.373.280,40, para os pró-
prios servidores munici-
pais, bem como nove enti-

dades assistenciais. Assim, 
o recurso que seria desti-
nado a um fundo federal (o 
FAT – Fundo de Amparo ao 
Trabalhador) “ficou” na ci-
dade, beneficiando a econo-
mia local e o terceiro setor.

Na ocasião, cada servi-
dor recebeu R$ 2.845,60. 
Já as ONGs beneficiadas 
receberam de R$ 300 mil 
a R$ 500 mil cada. Foram 
atendidas Apae, Comu-
nidade Geriátrica, Asso-
ciação Amigos do Casu-
lo, SOS, Apadano, AAA-
NO, CPC, Associação dos 
Bombeiros Voluntários e 
Aequotam (de equoterapia 
para crianças especiais).

Representantes das entidades de Nova Odessa receberam valores adicionais 

Leitinho determina repasse ‘extra’ de 
R$ 600 mil para entidades assistenciais
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Na terça-feira (11), mais 
de 250 pessoas se reuni-
ram na EMEF (Escola Mu-
nicipal de Ensino Funda-
mental) Professora Mar-
leciene Priscila Pres-
ta Bonfim para partici-
par da 14ª Conferência 
de Assistência Municipal 
de Assistência Social, em 
Hortolândia. 

Com o tema “Recons-
trução do Sistema Úni-
co de Assistência Social 
(SUAS): O SUAS que temos 
e o SUAS que queremos”, 
o evento foi marcado por 
um processo democráti-
co, no qual o governo e a 
sociedade civil elegeram 
propostas que serão leva-
das às conferências esta-
dual e federal, além de de-
legados que representarão 
o município.

A conferência estadual 
está programada para 
ocorrer nos dias 3, 4 e 5 de 
outubro, enquanto a con-
ferência nacional aconte-
cerá de 5 a 8 de dezembro.

Conferência de Assistência Social elege propostas e delegados

Cerca de 250 pessoas participaram da conferência
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Ao todo, órgão contabiliza doação 
de mais de 1.200 cobertores e 1.800 
peças de roupas para instituições 
da cidade, desde maio deste ano

O Fundo Social de So-
lidariedade de Hortolân-
dia realizou nesta terça e 
quarta-feira, dias 11 e 12, 
a doação de 160 coberto-
res e 409 peças de roupas 
a entidades de assistência 
social da cidade. Foram 
atendidas pela “Campa-
nha do Agasalho” a ONG 
Esperançar e a Casa Be-
tânia da Paz.

Entre peças de roupas, 
agasalhos, cobertores e 
itens de higiene, o Fun-
do Social realizou, até o 
momento, o atendimento 
a nove instituições de as-
sistência social de Horto-
lândia desde o lançamen-
to da “Campanha do Aga-
salho”, em maio deste ano. 
Ao todo, o órgão contabi-
liza a doação de mais de 
1.200 cobertores e de cer-
ca de 1.800 peças de rou-
pas às instituições. As en-
tidades que já foram aten-
didas pelo Fundo Social 
são o Projeto Crescer, o 
Núcleo Vinde a Mim, a As-
sociação MORIAH, a Casa 
da Criança Feliz, a Comu-
nidade São Pedro, a Esco-
lha Evangelho Esperan-
ça, a Instituição IESHER, 
além da ONG Esperançar 
e a Casa Betânia da Paz.

Para a presidente do 
Fundo Social de Solida-
riedade, Maria dos An-
jos, as doações destina-
das às instituições assis-

tenciais estão alinhadas 
com a missão da Prefeitu-
ra. “Nós queremos trans-
mitir a mensagem de que 
o Fundo Social atua como 
uma rede de apoio às famí-
lias e às pessoas que mais 
precisam. Além desses 
cobertores e roupas, rea-
lizamos campanhas pa-
ra arrecadação e doação 
de alimentos e remédios, 
empréstimo de cadeiras 
de rodas, além da campa-
nha “Juntas no Ciclo” e o 
“Programa Cuidar”, volta-
das ao atendimento às mu-
lheres. Nossa maior preo-
cupação é cuidar das pes-
soas, atendendo as insti-
tuições que realizam esse 
trabalho de assistência so-
cial. O Fundo Social é um 
órgão atuante, disposto a 
cuidar das pessoas e an-
dar de mãos dadas com 
as famílias”, avalia Maria 
dos Anjos. Rede de apoio 
que apresenta impactos no 
atendimento assistencial 
realizado pela instituição 
Casa Betânia da Paz, co-
mo explica a coordenado-
ra Dulce Santos. “O Fundo 
Social realiza um trabalho 
extremamente importan-
te conosco, porque não é 
só um tipo de doação. Du-
rante todo ano, recebemos 
produtos de higiene, brin-
quedos, roupas, além dos 
panetones e pão, que usa-
mos no café da manhã e no 
café da tarde. A quantida-
de desses panetones é tão 
expressiva que muitas das 

Município doou 160 cobertores e 409 peças de roupas para entidades de assistência social

Fundo Social de Hortolândia beneficia 
duas entidades com cobertores e roupas
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Sociedade Civil – Titulares
Solange Pereira Cardoso – Usuários

Luís Alexandro Rangel dos Santos – Trabalhadores do SUAS
Pedro Henrique Queiroz Dragone – Usuários 

Jane Cristini de Elias de Toledo - Trabalhadores do SUAS

Sociedade Civil – Suplentes
Danilo Silva de Oliveira – Usuários

Solange Rodrigues da Silva Nazzi – Trabalhadores do SUAS
Antônio Sérgio Perogil - Usuários

Jocemil Dias de Oliveira - Usuários

Poder Público – Titulares
Duscinelia De Souza Oliveira

Francine De Souza Lino 
Choqueta

Regiane Aparecida Magalhães

Amarantino Jesus 
de Oliveira

Poder Público – Suplente
Elielsa Soares 
do Nascimento

DELEGADOS ELEITOS PARA A 
CONFERÊNCIA ESTADUAL POR SEGMENTO 
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espaço, são realizadas di-
versas atividades recrea-
tivas, como aulas de ba-
lé, sapateado, informáti-
ca, contação de história e 
artesanato.

Abraçada ao cobertor 
vermelho que ela mesma 
escolheu, a menina Nicole, 
de 13 anos, expressa a ale-
gria em receber o presen-
te. “Achei o cobertor mui-
to quentinho, adorei. Lá 
em casa, esse cobertor vai 
ser só meu”, comenta. Sa-
rah, de 10 anos, também 
comentou. “Eu achei mui-
to legal esta doação. Vou 
usar muito este cobertor 
em casa”, finaliza. 

Lançada oficialmente 
em maio deste ano duran-
te a Festa do Peão de Hor-
tolândia, a “Campanha do 
Agasalho” tem o propósi-
to de arrecadar roupas e 
agasalhos para o atendi-
mento de pessoas em si-
tuação de vulnerabilida-
de social, sobretudo nos 
períodos mais frios do 
ano. De caráter temporá-
rio, a campanha arrecada-
rá cobertores, agasalhos e 
roupas até setembro des-
te ano. Ao todo, 71 pontos 
oficiais de coletas estão 
espalhados pela cidade.

Além dos agasalhos, o 
Fundo Social recebe doa-
ções de alimentos, brin-
quedos, remédios, itens de 
higiene, cadeiras de rodas 
e muletas. Qualquer pes-
soa que queira participar 
das campanhas e proje-
tos sociais com doações 
pode procurar a nova se-
de do órgão, localizada na 
rua José Athanázio Bueno, 
260, no Jardim Santana, 
das 8h às 17h, de segunda 
a sexta-feira.

“O grau de comprome-
timento com nosso muni-
cípio e com a assistência 
social demonstrado pe-
las propostas apresenta-
das pelos participantes foi 
notável. O resultado foi a 
eleição de delegados para 
a Conferência Estadual, re-
presentantes do poder pú-
blico e da sociedade civil 
comprometidos com a de-
fesa das propostas, garan-
tindo uma melhoria contí-
nua no SUAS”, ressaltou o 
secretário-adjunto de In-

clusão e Desenvolvimen-
to Social, Gerson Ferreira.

Entre as propostas para 
o município estão aumen-
tar gradualmente o recur-
so financeiro destinado à 
assistência social para 5%; 
destinar recursos para o 
programa cuidador das 
pessoas com deficiência; 
divulgar todos os serviços 
da rede intersetorial e os 
conselhos municipais no 
site da Prefeitura Munici-
pal, bem como em murais 
nos espaços públicos con-

tendo calendário, ativida-
des, ações, etc., juntamen-
te com os contatos de tele-
fone e endereço dos servi-
ços; realizar reuniões con-
tinuadas com o Conselho 
de Assistência nos territó-
rios, com o objetivo de de-
bater o controle social e di-
vulgar as atividades reali-
zadas pelo conselho, como 
reuniões, atas e conselhei-
ros; trabalhar a assistên-
cia social de forma inter-
setorial no território cor-
respondente, visando dis-

seminar informações so-
bre a política de assistên-
cia social de forma didá-
tica e acessível; criar um 
fórum geral no território, 
composto por represen-
tantes da sociedade civil, 
OSCs, saúde e outros seto-
res; ampliar a oferta de so-
cioaprendizagem, articu-
lando com as empresas e 
o setor público para abrir 
novos espaços de inserção 
dos jovens, buscando via-

bilizar sua efetivação no 
setor privado; implantar 
uma Instituição de Lon-
ga Permanência para Ido-
sos e um Centro Dia para 
pessoas com deficiência 
e idosos; criar um benefí-
cio temporário de trans-
porte e mobilidade urba-
na para ampliar o acesso 
dos usuários e familiares 
aos atendimentos e servi-
ços da assistência social, 
entre outras.

Hortolândia promo-
veu nesta quarta-feira 
(12), aos servidores mu-
nicipais, uma capacita-
ção sobre a febre ma-
culosa. Participaram 
da atividade 120 profis-
sionais da rede munici-
pal de saúde. O objeti-
vo foi orientar os parti-
cipantes sobre a doen-
ça e atualizar protoco-
los. Inicialmente, a for-
mação aconteceria em 

agosto. Porém, em ra-
zão do surto de casos 
suspeitos e óbitos noti-
ficados na região neste 
ano, a Secretaria de Saú-
de antecipou a realiza-
ção da atividade. 

A capacitação foi mi-
nistrada por especialis-
tas da própria Secreta-
ria e da UVZ (Unidade 
de Vigilância de Zoo-
noses). A formação te-
ve ainda palestra com 

o médico sanitarista da 
Prefeitura de Campi-
nas, André Ricardo Ri-
bas Freitas. Também foi 
feita a atualização dos 
números de notifica-
ções de febre Maculosa 
pela UVZ. Neste ano, o 
município registra 101 
casos notificados, dos 
quais um caso positivo, 
um óbito, 22 casos nega-
tivos e o restante em in-
vestigação.        | Da Redação

Hortolândia promove capacitação 
sobre febre maculosa a servidores

nossas meninas acabam 
levando para casa, o que 
contribui, de certa forma, 
para o núcleo familiar. Em 

muitos momentos, quan-
do não temos pernas pa-
ra chegar, o Fundo Social 
contribui”, afirma. 

Atuante há 27 anos, a 
instituição Casa Betânia 
da Paz atende meninas de 
26 bairros da cidade. No 



MAIS CONFORTO

QUINTA-FEIRA,
13 DE JULHO DE 2023 CIDADEStribunaliberal.com.br jornaltribunaliberaldesumare06 Tribuna Liberal

Rafael Virginelli afirmou que empresa dará início à instalação de equipamentos de ar-condicionado em breve 
nas unidades de saúde; medida foi viabilizada por emenda parlamentar do deputado estadual Dirceu Dalben

Rede pública de saúde de Sumaré será 
totalmente climatizada, diz secretário 

O trailer da Central de 
Cadastro Único de Suma-
ré realizou 68 atendimen-
tos entre segunda-feira 
(10) e esta quarta-feira 
(12) em ação itinerante 
realizada no bairro Jar-
dim Picerno. Os atendi-
mentos aconteceram na 
avenida Fuad Assef Ma-
luf e ocorreram das 9h às 
12h e das 13h às 15h. 

A população realizou 
atualizações cadastrais, 

além de tirar dúvidas so-
bre programas e benefí-
cios sociais. Em abril, a 
nova sede da Central de 
Cadastro Único foi inau-
gurada. O local concentra 
os atendimentos referen-
tes ao CadÚnico - base de 
dados do Governo Federal 
em que estão registradas 
as informações socioeco-
nômicas das famílias de 
baixa renda domiciliadas. 

A partir dos dados ca-
dastrados é possível con-
ceder benefícios e ser-
viços de programas so-

ciais, como: tarifa social 
de energia elétrica, BPC 
(Benefício de Prestação 
Continuada), Auxílio Bra-
sil, entre outros. 

A Central de Cadas-
tro Único está localizada 
na avenida Luís Frutuo-
so, nº 448, esquina com 
a rua José Maria Barro-
ca e funciona de segunda 
a sexta-feira, das 7h30h 
às 16h30. O prédio possui 
mais de 880 metros qua-
drados e conta com salas 
de atendimento e espaço 
kids climatizados. 

Trailer do CadÚnico realiza 
68 atendimentos no Picerno

AÇÃO ITINERANTE

Paulo Medina  l  SUMARÉ
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

DECLARAÇÃO À PRAÇA 
Declaramos a praça que o lote nº 15 da quadra “GV”, localizado no loteamento denominado “Jardim 
Amanda”, situado no município de Hortolândia, comarca de Sumaré, Estado de São Paulo, com matrícula nº 
82.824, junto ao CRI da Comarca de Sumaré/SP, nos termos da Lei 6.766/79, foi adquirido 100% 
originalmente da Territorial Bela Vista S/A em 25/08/1988, por ARMELINDA DARDENGO MIGUEL, bras, 
maior, do lar, RG 1.715.287 SSP/PR, casada no regime da comunhão de bens,  com LEOCARDIO MIGUEL 
DA SILVA, bras, maior, contador, ambos com CPF 235.397.719-72, residentes na R. Custódio M. Alves, 
n.165, Bonfim, Campinas/SP. Em 30/08/1989 transferiram 100% para  ELIANA APARECIDA LEONARDO 
MALAQUIAS, bras, maior, aux. saúde pública, RG 18.509.664 SSP/SP, CPF 138.015.698-02, casada no 
regime da comunhão parcial de bens, com LUIZ CARLOS MALAQUIAS, bras, maior, industriário, RG 
17.243.232 SSP/SP, CPF 061.886.348-65, residentes na R. das Guajuviras, n.36, Vila Boa Vista, 
Campinas/SP.  Em 21/05/1999 transferiram  100% para HONORIO GARCIA NOGUEIRA, bras, maior, 
motorista, RG 7.508.482 SSP/SP, CPF 669.479.528-91, casado no regime da comunhão de bens, com 
MARIA APARECIDA BASTOS NOGUEIRA, bras, maior, costureira, RG 7.571.252-9 SSP/PR, CPF 
822.049.939-72, residentes na R. Graça Aranha, n.484, Jd Amanda, Hortolândia/SP. Em 16/02/2000 
transferiram 100% para JOLBERTO DIAS DA COSTA, bras., maior, separado legalmente, vigilante, RG 
18.567.980 SSP/SP, CPF 068.475.148-84, residente na R. Manoel Bandeira, n.1.036, Jd Amanda, 
Hortolândia/SP. Em 21/03/2000 transferiu 50% para JOSÉ ANTONIO DE SOUSA, bras, maior, ajudante 
geral, RG 745.361 SSP/AL, CPF 505.649.274-49, casado no regime da comunhão parcial de bens, com 
ANGELA MARIA SOUSA DOS SANTOS, bras, maior, do lar, RG 1.318.856 SSP/AL, CPF 986.584.504-
05, residentes na R. Graça Aranha, n.1.245, Jd Amanda, Hortolândia/SP. Em 13/09/2000, JOLBERTO DIAS 
DA COSTA transferiu sem a anuência da titular de domínio os outros 50% para EDILENA MARIA DE 
MACENA, bras, maior, solteira, aux. administrativa, RG 21.827.933-4 SSP/SP, CPF 061.137.408-03, 
residente na R. Sebastião Pereira, n.49, Vila Vitória, Santo André/SP. Conforme recibos de pagamento e 
demais documentos apresentados nesta data, que ficam à disposição dos interessados para análise e 
impugnação, pelo prazo de 10(dez) dias, a contar desta data, findo o qual será conferido ao comprador o 
direito de pleitear a outorga de Escritura Pública Definitiva, não podendo ninguém mais reclamar no presente 
ou no futuro. E para que tenha conhecimento público, é feita a presente publicação em jornal de circulação na 
região. Territorial Bela Vista S/A, Telefone: (019) 3517-0542. Hortolândia, 08 de Maio de 2023. 
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Toda rede pública de 
saúde de Sumaré será 
climatizada. São 60 nú-
cleos de saúde no municí-
pio, incluindo UPAs (Uni-
dades de Pronto Atendi-
mento), postos de saúde, 
locais de urgência e emer-
gência, de especialidades, 
todos receberão ar-condi-
cionado. Os equipamen-
tos acabaram de chegar 
às unidades. A instalação 
está prestes a começar. Só 
unidades básicas de saú-
de são 24. A informação é 
do secretário de saúde de 
Sumaré, Rafael Virginel-
li. O investimento é reali-
zado por meio de emenda 
parlamentar do deputado 
estadual Dirceu Dalben 
(Cidadania). 

Virginelli ressaltou a 
importância da inicia-
tiva para o conforto dos 
pacientes que utilizam os 
serviços de saúde do mu-
nicípio. Ele destacou que a 
ação representa um avan-
ço significativo, propor-
cionando um atendimen-
to mais acolhedor.

“O deputado estadual 
Dirceu Dalben conseguiu 

DIVULGAÇÃO

Para Virginelli, 
atendimento 
climatizado vai 
oferecer ambiente 
mais acolhedor 
aos pacientes

O vereador Paulo Hen-
rique Bichof confirmou o 
recebimento de recursos 
e a aquisição de equipa-
mentos para a Secretaria 
de Saúde de Nova Odes-
sa por meio de emendas 
parlamentares conquis-
tadas por ele.

As emendas parla-
mentares somam R$ 
129.950,00 e serão desti-
nadas à aquisição de equi-
pamentos para as sete 
UBSs (Unidades Básicas 

de Saúde) do município.
Entre os equipamentos 

estão três cadeiras odon-
tológicas completas, qua-
tro aparelhos de ultras-
som odontológico, quatro 
aparelhos tipo fotopoli-
merizador de resinas, 
um carrinho de curati-
vos, quatro aparelhos de 
ar-condicionado e sete 
poltronas hospitalares.

“Uma das ações mais 
produtivas do vereador 
é essa intermediação de 
recursos junto aos de-
putados estaduais e fe-
derais. São recursos que 

vêm diretamente dos go-
vernos federal e estadual 
para o município para a 
aquisição de equipamen-
tos que são necessários 
para melhorar o aten-
dimento da população”, 
afirmou o vereador.

Paulinho ainda desta-
cou a necessidade de for-
talecimento da Atenção 
Básica. “Quanto mais in-
vestimos e equipamos as 
unidades básicas de saú-
de para um atendimen-
to de qualidade, maior é 
o atendimento preventi-
vo, aquele que realmente 

faz com que a população 
não fique doente a ponto 
de precisar do hospital”, 
completou Paulinho.

Do total de recursos 
conquistados por Pauli-
nho, R$ 59.950 são prove-
nientes de emenda apre-
sentada pela deputada 
federal Renata Abreu. 
“Agradeço o apoio da de-
putada desde o início do 
meu mandato. Essas por-
tas que se abrem para que 
nós vereadores possamos 
trabalhar só trazem bons 
resultados para o municí-
pio”, finalizou o vereador.

Paulinho Bichof confirma 
equipamentos para saúde

Paulinho Bichof intermediou recursos 
junto a deputados para Nova Odessa

DIVULGAÇÃO

EMENDA PARLAMENTAR

Da Redação  l  NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

uma emenda e nós vamos 
climatizar toda rede pú-
blica de saúde de Suma-
ré. É conforto aos pacien-

tes que estão esperando. 
Já estão todos nos postos 
de saúde (os equipamen-
tos), já foi entregue, ago-

ra a empresa vai come-
çar a instalar. É um ga-
nho imenso. O mundo vi-
ve isso e estamos cami-

nhando. Conforto para a 
população. Tem recepção 
que não vai receber por-
que ela não comporta, é 
muito aberta, tem porta 
para todos os lados. Ago-
ra, tem unidades que vão 
ter sim (na recepção)”, ex-
plicou o secretário em en-
trevista ao Tribuna Libe-
ral. “Queremos fazer com 
que a população como um 
todo tenha qualidade de 
atendimento lá na ponta, 
estamos sempre buscan-
do a melhoria, trabalha-
mos com os pés no chão”, 
acrescentou Virginelli.

Os aparelhos, explicou 
o secretário, foram en-
tregues aos prédios da 
saúde de Sumaré na se-
mana passada para o iní-
cio das instalações. “Fo-
ra a parte de equipamen-
tos, macas novas, e a par-
te estrutural (...) a saú-
de não te dá margem de 
erro. Nosso papel nesse 
governo foi sempre dar 
qualidade de atendimen-
to, qualidade de medica-
mento, de pronto atendi-
mento”, afirmou o secre-
tário, ao mencionar re-
formas e ampliações de 
unidades de saúde reali-
zadas nos últimos meses.

“Nossos postos de saúde 
hoje, comparado ao que era 
antes, enxergando o passa-
do, comparando com ho-
je, o prefeito Luiz Dalben 
aumentou 20 novas unida-
des no município, ampliou 
22 novos leitos na UPA Ma-
carenko, um local imenso, 
novo, de rede particular, 
postos de saúde, o Centro 
da Criança”, lembrou.

UPA MATÃO
O secretário abordou 

também a situação da 
UPA Matão, informando 
que 30% dos atendimen-
tos são de moradores de 
Campinas, que buscam o 
serviço de referência. Ape-
sar da alta demanda, Vir-
ginelli destacou o compro-
misso de oferecer atendi-
mento de qualidade, mes-
mo diante da sobrecarga.

“Na UPA Matão, 30% do 
atendimento é de Campi-
nas e referenciado. A qua-
lidade de atendimento dos 
médicos do Matão super-
lota (a unidade). Fica lota-
da, mas com 30% de Cam-
pinas, e como o pronto 
atendimento é porta aber-
ta, não podemos negar, 
temos que atender e com 
qualidade”, disse.



1º SEMESTRE

Trabalho reduz casos de entupimentos e contribui 
com o correto funcionamento das tubulações, evitando  
surgimento de situações operacionais graves na cidade

A BRK, concessionária 
responsável pelos servi-
ços de água e esgoto em 
Sumaré, realizou no pri-
meiro semestre de 2023, 
a limpeza preventiva de 
82,5 quilômetros de redes 
de esgoto da cidade. 

A execução desse traba-
lho impacta diretamente 
na redução dos casos de 
entupimentos de tubula-
ções e auxilia na identi-
ficação e antecipação de 
possíveis problemas, evi-
tando ocorrências opera-
cionais mais graves. Du-
rante as atividades de lim-
peza são rotineiramente 
encontrados materiais co-
mo: sobras de construção 
civil, pedras, resto de ci-
mento, madeira, plástico, 
papelão, sacos e descar-
tes de banheiro como pa-
pel higiênico, fio dental, 
absorventes, cabelo, coto-
netes, tecidos, sacos plás-
ticos, entre outros. 

“A lavagem preventi-
va das redes coletoras de 
esgoto é importante para 
mantê-las em bom fun-
cionamento, garantin-

LIGAÇÕES IRREGULARES 
Outra situação é relati-

va às irregularidades em 
ligações de esgoto que 
podem prejudicar o bom 
funcionamento das re-
des da cidade. Uma prá-
tica comum é o lançamen-
to da água pluvial, prove-
niente da chuva, nas re-
des de esgoto, o que po-
de comprometer a eficiên-
cia dos serviços de coleta 
e tratamento do esgoto à 
própria população, orien-
tou a concessionária. 

Essas ligações inade-
quadas, muitas vezes cau-
sadas por desconhecimen-
to, são proibidas por lei e 
passíveis de punições. No 
Estado de São Paulo, o de-
creto 12.342/78, artigo 19, 
determina essa regra. Por 
isso, é necessário que os 
imóveis tenham duas saí-
das distintas, separando a 
água de chuva dos esgotos 
gerados nos imóveis. 

“É importante que este-
ja claro que as redes de es-
goto e as galerias de águas 
pluviais são sistemas di-
ferentes e independen-
tes. Por isso, solicitamos 
que os moradores verifi-
quem como está a ligação 

do a eficiência do siste-
ma de coleta e tratamento 
de esgoto da cidade. Além 
disso, evita que ocorram 
entupimentos que podem 
gerar riscos à saúde e im-
pactos ambientais. Por 
isso, temos a preocupa-
ção de intensificar esse 
trabalho ano após ano”, 
explica Viviane Moraes, 
gerente de operações da 
BRK em Sumaré.

Os entupimentos das 
redes e ligações de esgoto, 
além de causarem prejuí-
zos como transbordamen-
to em vias públicas e ris-
cos ao meio ambiente, tam-
bém podem contribuir pa-
ra a proliferação de doen-
ças. Deste modo, a cons-
cientização coletiva sobre 
o tema é fundamental. 

Lavagem preventiva das redes de esgoto eleva eficiência de coleta e tratamento na cidade

BRK realiza limpeza preventiva de 
82 km de redes de esgoto em Sumaré 

DIVULGAÇÃO

O Fundo Social de Soli-
dariedade e a Diretoria de 
Promoção Social de No-
va Odessa promovem nes-
ta sexta-feira (14), das 9h 
às 16h, no CRAS (Centro 
de Referência de Assis-
tência Social) do Jardim 
das Palmeiras, o segun-
do “bazar solidário” para 
entrega de peças da Cam-
panha do Agasalho 2023 
a quem precisa. O bazar é 
aberto a moradores de to-
das as regiões da cidade.

A princípio, não foi esta-

belecido um número máxi-
mo de peças que cada fa-
mília pode retirar. Estarão 
disponíveis roupas, agasa-
lhos, cobertores, sapatos e 
outros itens – tudo doado 
por moradores e empresas 
da cidade durante a etapa 
de arrecadação.

O CRAS está localiza-
do na rua das Perobas, nº 
114, no Jardim das Palmei-
ras. Para mais informa-
ções, ou para se inscrever 
nos diversos programas 
de atendimento social dis-
poníveis no CRAS, basta 
ao interessado ligar para 
o telefone (19) 3476-3005.

Nova Odessa 
realiza 2º bazar 
solidário no CRAS 
Jd. das Palmeiras

Entrega de peças da Campanha do Agasalho é nesta sexta-feira (14)

DIVULGAÇÃO

PEÇAS DE AGASALHO

A Defesa Civil do Estado 
de São Paulo emitiu alerta 
nesta quarta-feira (12) com 
previsão para quinta-feira 
(13) e sexta-feira (14) de ven-
tos fortes na região. 

Na região de Campinas, 
os ventos poderão atin-
gir os 80 km/h, segundo 
a Defesa Civil. De acordo 
com o Centro de Geren-

ciamento de Emergências 
de São Paulo, a formação 
das fortes rajadas de ven-
to ocorrerá em razão da 
atuação, no Sul do país, 
de um ciclone extratro-
pical. “Embora o ciclone 
extratropical traga chuva 
para o Sul do país, em São 
Paulo não serão registra-
dos acumulados signifi-
cativos”, informa.

“Próximo ao fim de se-
mana teremos significa-

tiva queda nas tempera-
turas, no entanto, este fe-
nômeno acontecerá em 
razão de uma entrada de 
massa de ar frio no Esta-
do de São Paulo. Na sex-
ta-feira, 14, a temperatura 
mínima na capital poderá 
chegar aos 9°. Já os episó-
dios de chuvas serão mais 
difíceis de ocorrer, e, es-
tes, estarão associados à 
passagem de uma frente 
fria sobre o oceano”, diz.

Defesa Civil de SP alerta para 
ventos de 80 km/h na região

Ventos podem atingir 80 km/h na região, segundo a Defesa Civil do Estado

EVENTOS CLIMÁTICOS
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99%
MATERIAL LÍQUIDO
“A rede de esgoto foi 
dimensionada para 
receber material 
líquido e somente 
1% de sólido”
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cobertores e edredons – 
além de cobertores pa-
ra pets produzidos e doa-
dos pela empresa Ober S/
A Indústria e Comércio, de 
Nova Odessa. A população 
atendida ainda pôde esco-
lher calçados e brinque-
dos para crianças.

“Temos uma grande ex-
pectativa também para 
esta segunda ação de en-
trega de doações a quem 
precisa. Esperamos rece-
ber moradores não ape-
nas do Jardim das Palmei-
ras, São Manoel, Alvorada 
e Capuava que eventual-
mente estejam precisan-
do deste apoio, mas tam-
bém do Residencial das 
Árvores, Monte das Oli-
veiras e também da área 
rural de Nova Odessa. Ve-
nham, vamos estar espe-
rando vocês de braços 
abertos e corações aque-
cidos”, convidou a presi-
dente voluntária do Fun-
do Social, Rose Miranda.

No 1º bazar da Campa-
nha do Agasalho, em 1º 
de julho, na sede do Fun-
do Social, foram entre-
gues três toneladas de pe-
ças de roupas arrecadadas 

durante a Campanha do 
Agasalho deste ano, que 
teve como tema “Cuidando 
de vidas e aquecendo cora-
ções”. O primeiro “bazar 
solidário” atraiu centenas 

de famílias às dependên-
cias do Espaço Melhor Ida-
de, sede do órgão, que rece-
beu quase mil visitantes.

Na ação, também foram 
entregues aos moradores 

de sua residência ou es-
tabelecimento comercial 
e, caso identifiquem que 
as redes estão interliga-
das, refaçam a instalação, 
mantendo as redes sepa-
radas”, conclui a gerente.

LIXO 
Os vilões das redes de 

esgoto são os materiais es-
tranhos encontrados den-
tro das tubulações, tais 
como, restos de constru-
ção civil (pedras, resto de 

cimento, madeira, plás-
tico, papelão, sacos etc.) 
e descartes de banheiro 
(papel higiênico, fio den-
tal, absorventes, cabelo, 
cotonetes, tecidos, sacos 
plásticos etc.), que oca-
sionam a obstrução da 
rede. Outro problema é o 
descarte irregular de re-
síduos de cozinha, como 
restos de comida e, princi-
palmente, óleo e gordura.

Os materiais sólidos 
também são encontrados 

durante a limpeza do gra-
deamento das EEEs (Esta-
ções Elevatórias de Esgoto) 
e de ETEs (Estações Trata-
mento de Esgoto) da cidade. 

“A rede de esgoto foi di-
mensionada para receber 
99% de material líquido e 
somente 1% de sólido, e um 
dos maiores desafios en-
frentados pela BRK em Su-
maré é o descarte irregu-
lar de lixo nas redes coleto-
ras e ligações residenciais”, 
complementa a gerente.
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OPORTUNIDADES

Atividade reunirá mais de 30 empresas, entre nacionais e multinacionais, e será 
realizada na Alameda ParkCity no sábado (15); bolsas de estudo serão sorteadas

O Shopping ParkCity 
Sumaré realiza no próxi-
mo sábado (15) a Feira de 
Empregabilidade, em par-
ceria com a Prefeitura Mu-
nicipal de Sumaré, e o PAT 
(Posto de Atendimento ao 
Trabalhador). A feira, que 
ocorre das 9h às 16h, vai 
reunir mais de 30 empre-
sas, nacionais e multina-
cionais, que buscam pro-
fissionais para diversas 
funções. Durante o even-
to, serão oferecidas mais 
de 250 vagas de empre-
go aos interessados em 
ingressar no mercado de 
trabalho ou buscar uma 
nova colocação.

Segundo a assessoria do 
shopping, também have-
rá sorteio de bolsas de es-
tudo para cursos técnicos 

livres e graduação das es-
colas técnicas da cidade.

Para se candidatar às 
vagas, os interessados de-
vem levar os documentos 
pessoais e cópias do currí-
culo atualizado. Além das 
vagas de emprego, serão 
oferecidas também pales-
tras voltadas ao mercado 
de trabalho, com temas co-
mo: elaboração de currícu-
los, definição de carreira e 
técnicas para entrevistas. 

“O Shopping ParkCity 
Sumaré tem como objeti-
vo oferecer atividades que 
contribuam para o desen-
volvimento da comunida-
de, sendo a Feira da Em-
pregabilidade uma opor-
tunidade para as empre-
sas que buscam novos ta-
lentos e para a população, 
que anseia por uma va-
ga de emprego”, destaca o 
gerente geral do Shopping 

ParkCity Sumaré, Guilher-
me Quinteiro.

“A Feira da Empregabi-
lidade é muito importan-
te para toda a região. E o 
Shopping ParkCity Su-
maré tem o prazer de fa-
zer parte dessa iniciativa 
que traz benefícios para a 
população”, frisa Leila Da-
da, coordenadora de Ad-
ministração do Grupo AD 
Shopping.

MAIO
Em maio, ocorreu outra 

Feira de Empregabilida-
de em Sumaré, reunindo 
mais de 15 empresas, com 
135 vagas de emprego, e 
atraiu aproximadamente 
100 candidatos. Parte da 
seleção e recrutamento 
foi feita na própria feira. O 
CIEE (Centro de Integração 
Empresa-Escola) foi uma 
das empresas participan-

Feira irá mobilizar candidatos e acontecerá das 9h às 16h, no shopping em Sumaré 

Shopping ParkCity recebe 
Feira de Empregabilidade 
com mais de 250 vagas 

DIVULGAÇÃO
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Policiais militares de-
tiveram nesta terça-fei-
ra (11) um homem acu-
sado de tráfico de dro-
gas, no Recanto Guara-
pari, em Nova Odessa. 
Ele estava com vários 
tipos de entorpecentes. 
Um cão farejador loca-
lizou toda droga.

Uma equipe da Po-
lícia Militar realiza-
va patrulhamento ru-
ral, quando se depa-
rou com um indivíduo 
conduzindo um veícu-
lo VW/UP. Ao avistar a 
viatura, ele tentou fugir.

Houve acompanha-
mento. Os policiais 
emitiram sinal de pa-
rada, porém, o motoris-
ta desobedeceu.

O condutor perdeu 
o controle do veículo 
na rua Frederico Pu-
ke, vindo a se chocar 
em um barranco. Ele 
foi abordado e subme-

tido a busca pessoal, 
mas nada de ilícito foi 
localizado.

Em busca no inte-
rior do veículo, porém, 
com o apoio do cão fa-
rejador “Judá”, a equipe 
localizou entorpecen-
tes entre o assoalho e 
o corta-fogo ao lado do 
passageiro.

Foram encontrados 
20 tijolinhos de ma-
conha, 12 papelotes 
de maconha, 15 trou-
xinhas de maconha, 
182 pinos de cocaína, 
49 pedras de crack, 16 
papelotes de ecstasy, 
12 trouxinhas de ecs-
tasy, 3 frascos de lan-
ça-perfume, 2 relógios 
(rolex cromado e invic-
ta dourado), bem como 
um iPhone cinza.

A ocorrência foi 
apresentada no Plan-
tão Policial de Nova 
Odessa, onde foi re-
gistrado o boletim de 
ocorrência. O suspeito 
permaneceu preso.

Traficante é preso 
após cão farejador 
localizar droga 

RECANTO GUARAPARI

Cão farejador encontrou entorpecentes 
dentro de VW/UP em área rural
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Um homem foi preso 
após furtar um veículo 
nesta terça-feira (11), na 
rua Wiliam Garcia, no Jar-
dim Aclimação, em Suma-
ré. A equipe da Polícia Mi-
litar atendeu a ocorrên-
cia depois de receber uma 
denúncia informando que 
um indivíduo estaria in-
vadindo residências e te-
ria problemas mentais.

Os PMs foram ao local e 
fizeram contato com a so-
licitante, momento em que 
um indivíduo com as mes-
mas características infor-
madas estava empurran-
do um veículo GM/Vectra 
pela via. Foi realizada a 
abordagem e durante a re-
vista pessoal nada de ilíci-
to foi encontrado.

Questionado, o homem 
informou que estava le-
vando o carro para lavar 
em sua casa com autori-
zação do proprietário.

A equipe então se deslo-
cou até o endereço do veí-

Um jovem de 18 anos foi 
detido pela Guarda Muni-
cipal ao tentar fugir em 
uma motocicleta com em-
placamento adulterado, 
na noite desta terça-feira 
(11), no Jardim Boa Vista, 
em Hortolândia.

Os guardas municipais 
faziam patrulhamento 
no momento em que se 
depararam com a moto 
no bairro Terras de San-
to Antônio. Foram dadas 
ordens de parada através 
de sinais sonoros e lumi-
nosos, no entanto, o rapaz 
não respeitou e passou a 
fugir da abordagem.

Houve uma perseguição 
por cerca de quatro quilô-
metros na contramão pela 
avenida Otávio Rosolen e 
pela rodovia SP-101.

De acordo com a GM, o 
condutor da motocicleta, 
ao acessar a rodovia pela 
contramão sentido Monte 
Mor, trafegou no meio da 
pista em alta velocidade 

culo, onde foi feito conta-
to com o proprietário. Ele 
disse que não havia em-
prestado seu carro para 
ninguém e que havia es-
tacionado ele próximo à 

empresa onde trabalha.
A ocorrência foi apre-

sentada no 5º DP (Distrito 
Policial) de Sumaré, onde 
o indivíduo permaneceu 
à disposição da justiça.

e em meio a um intenso 
fluxo de carros, enquan-
to a viatura acompanha-
va pelo acostamento.

O acompanhamento 
terminou quando o jovem 
perdeu o controle da di-
reção e caiu na entrada 
do bairro Jardim Boa Vis-
ta, porém, não sofreu fe-
rimentos.

Durante a revista pes-
soal, nada de ilícito foi en-
contrado. Ao realizar pes-

quisa na motocicleta, os 
guardas constataram que 
se tratava de moto com 
chassi adulterado e a pla-
ca trocada. O rapaz não 
possuía CNH (Carteira 
Nacional de Habilitação).

Ele foi conduzido até o 
Plantão Policial de Hor-
tolândia, onde foi regis-
trado o boletim de ocor-
rência. O suspeito per-
maneceu à disposição 
da justiça.

Homem é preso após furtar carro 
no Jardim Aclimação, em Sumaré

Jovem tenta fugir pela contramão 
da Rodovia SP-101, em Hortolândia 

Carro estava estacionado e suspeito 
disse que ‘levaria para lavar’

Moto estava com chassi adulterado e placa trocada
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FLAGRANTE MOTOCICLETA ADULTERADA
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Feira da 
Empregabilidade 

no Shopping 
ParkCity Sumaré

Data: 15 de julho de 2023
Horário: das 9h às 16h

Evento gratuito
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tes, com vagas em diversos 
segmentos. Outra empre-
sa participante foi a Desk-
top. A supervisora comer-
cial Luana Guilhermina 
contou que muitas vagas 
são difíceis de preencher 
e a feira atrai a atenção de 
um volume maior de can-
didatos. A empresa estava 
com vagas para Sumaré, 
Nova Odessa e Hortolân-
dia. No ano passado, três 
profissionais foram con-
tratados durante a feira.



Elvirinha, como é 
conhecida pelos 
amigos, começou 

a trabalhar como mani-
cure ainda jovem. “Fui 
com a cara e a coragem. 
Não sabia nada de pin-
tura de unhas, cortes e 
escovas de cabelos, mas 
tinha muita vontade de 
aprender”, diz, referindo-
-se ao trabalho obtido por 
meio de dona Ruth Vas-
concellos no salão de be-
leza de Ângela Falsarelli 
Rodrigues. “Ela percebeu 
que eu não tinha nenhu-
ma prática, me ensinou e 
daí para frente, deslizei 
nesta profissão”. 

Nascida em Barretos, 
em 4 de agosto de 1948, 
veio para Sumaré aos 12 
anos de idade com a mãe, 
Nilza do Valle Ribeiro, e 
os quatro irmãos. Foram 
morar com a tia, Eulina 
do Valle, a popular Teca, 
no nº. 69 da Rua Bandei-
rantes. O pai, José Ribei-
ro Filho, não veio com a 
família.

O salão de beleza em 
que trabalhou ficava na 
própria casa de dona Ân-
gela, na Rua João Francis-
co Ramos, altura da Esco-
la Estadual André Rodri-
gues de Alkmin.

Ficou ali durante cinco 
anos até acabar montando 
seu próprio salão, em um 
dos cômodos de sua casa, 
na Rua Bandeirantes. “Mi-
nha mãe improvisou uma 
penteadeira, com o espe-
lho do guarda-roupa, com-
prou um secador para fa-
zer escovas nos cabelos e 
uma mesa para fazer as 
unhas”. As três irmãs, Eli-
zabete Ribeiro, Ivonete Ri-
beiro e Izilda Ribeiro tra-
balhavam como manicure 
e ela dava conta dos cor-
tes, pinturas e penteados.

Confidências, sonhos, 
fofocas, tudo se fala e tu-
do se escuta em um salão 
de beleza. É um trabalho 
acolhedor e está sempre 
se adaptando às novelas, 
aos filmes, aos gostos, 
muitas vezes duvidosos, 
dos estilistas de moda.

Aprendeu a suportar o 
forte cheiro de amonía-
co que, naquela época, era 
utilizado para fazer ca-
chos permanentes nos ca-
belos. Elvirinha conta que 
antes dos fixadores indus-
triais existia uma outra 
técnica. Colocava-se um 
pouco de cerveja para en-
rolar os fios de cabelos nos 
bobes a fim de que eles fi-
cassem armados. 

tação da Companhia Pau-
lista de Estrada de Ferro, 
em que moravam Améri-
co Marques e sua família, 
serviu de salão para seu 
trabalho devido a falta de 
energia elétrica na cidade. 
É que a subestação possuía 
um gerador próprio, impe-
dindo a interrupção dela. 
“Eu recebia minhas clien-
tes no quarto de passar 
roupas de dona Leonor”, 
esposa do Sr. Américo. 

Elvirinha diz ter sauda-
des da Tia Teca. “Ela aju-
dou minha mãe a me criar, 
substituindo completa-
mente a figura paterna”. 
Diz sentir falta da tran-
quilidade da Rua Bandei-
rante, do aconchego rece-
bido na casa da tia e das 
clientes “Ainda ouço suas 
vozes em meu salão”.

Mas tinha aquelas clien-
tes que batiam o pon-
to no seu salão, que fica-

va na Rua Antônio Jorge 
Chebabi, nº. 1550, depois 
de 40 anos de trabalho. 
Eram suas clientes tradi-
cionais: Antônia Biondo, 
Janete Vasconcellos, Ma-
risa Biancalana, Itamar 
Fávero, Nancy e Selma Pa-
gotto são algumas delas, 
além de dona Olga Di Mar-
zio Franceschini, esposa 
do médico e ex-Prefeito 
Dr. Leandro Franceschini.

Dona Olga era “mui-
to mais que uma amiga”. 
Costumava ser metódi-
ca. A hora marcada para 
fazer as unhas e o cabelo 
costumava ser às 9 horas, 
sempre às sextas-feiras. 
Pontualidade encontrada 
somente para o início das 
missas, semelhante àque-
la que Elvirinha pediu pa-
ra celebrar no aniversário 
de seu casamento, a fim 
de agradecer tantas ami-
zades e sucesso.

Elvira Maria Aparecida 
Ribeiro Tognetta

Folclore Sumareense

Laudo Natel em Sumaré
Modesto Lanatti foi vice-prefeito de Sumaré. 

Era uma pessoa simples, extremamente popu-
lar no do distrito de Nova Veneza e muito res-
peitada no distrito-sede, principalmente entre 
os agricultores.

Na administração de Aristides Moranza era 
autoridade, mas participava apenas de solenida-
des oficiais, a convite do Prefeito. Nesses eventos 
sua presença era obrigatória, porque era autori-
dade e porque era uma pessoa alegre e descon-
traída. Em algumas ocasiões, os amigos dessas 
solenidades acabavam extravasando sua alegria 
com alguns aperitivos a mais, mas tudo acabava 
bem, com muita harmonia.

Numa determinada a ocasião a Prefeitura re-
cepcionou o Sr. Laudo Natel, que tinha muita ami-
zade com o Prefeito Moranza. Visitou várias ve-
zes nossa cidade, por conta desse relacionamen-
to. Na ocasião que relatamos era candidato a go-
vernador do Estado de São Paulo. 

O país vivia a época do governo revolucioná-
rio. As eleições diretas para os governos esta-
duais tinham sido suspensas. Os pré-candida-
tos a governo eram eleitos indiretamente, através 
dos delegados dos partidos, que na época eram 
dois: ARENA e MDB. 

Laudo disputava o voto dos delegados da ARE-
NA, o partido do Prefeito. A visita a nossa cidade 
tinha o objetivo de ganhar o voto do delegado de 
Sumaré. O Prefeito entendeu que a cidade deve-
ria recebê-lo num banquete, principalmente pelo 
fato de ser favorito entre os delegados do Estado.

A recepção ao Governador, ou futuro Governa-
dor, aconteceu no Restaurante Milenita. Lá pelas 
tantas, depois de muita conversa, muita comi-
da e muita bebida, o Modesto abraça carinhosa-
mente o Laudo e troca palavras gentis e amenas. 

Numa certa altura da conversa, mostrando ter 
pouca informação do homenageado, e extrema-
mente alegre com o ambiente, pergunta ao futu-
ro governador do Estado.

- Doutor, você é candidato ao quê, mesmo?

Alaerte Menuzzo
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Pró-Memória de Sumaré

Elvirinha

Dia após dia seu talen-
to começou a atrair cada 
vez mais clientes. “Muitas 
vezes, começava logo pela 
manhã e parava somente 
à meia-noite”.

No início, não havia ho-
ra marcada para ser aten-
dida. O atendimento era 
feito por ordem de chega-
da. As irmãs Lualpa Pra-
do e Branca Moema Prado 
não gostavam de perder 
tempo: chegaram a dor-
mir na própria casa de El-
virinha, que também era 
sua amiga, para serem as 
primeiras da fila. Todos 
eram atendidos. 

Quem não tivesse mui-
tos cabelos e queria, mes-
mo assim, fazer os coques 
da moda não passava von-
tade: colocava-se embaixo 
deles um pouco de palha 
de aço desfiada e entrela-
çadas. O resultado, garan-
te a cabelereira, era per-
feito. “Ninguém descon-
fiava do segredo”. Tentan-
do deixar ainda mais na-
tural o volume, a cabele-
reira criou uma outra téc-
nica: guardava os peque-
nos fios do corte da pró-
pria cliente e os colocava 
de volta na hora de fazer 
um penteado, deixando-
-os mais bonito.

 No time da velha guar-
da dos cosméticos impe-
rava o laquê, feito de uma 

mistura de goma-laca e 
álcool. Era ele quem da-
va o acabamento final aos 
penteados. “O penteado, 
muitas vezes, durava até 
uma semana”.

Para quem pensa que a 
onda das unhas desenha-
das é recente está engana-
da: já na década de 1960 as 
jovens se divertiam com 
as linhas do Planalto Cen-
tral nas mãos. Sempre que 
podia, Elvirinha ajudava 
a equipe de manicures e 
afirma ter sido craque com 
esse desenho. Um modis-
mo que surgiu devido a 
inauguração de Brasília.

Os sábados eram os dias 
da semana com maior mo-
vimento. Não dava para 
pensar em engomar saio-
tes, como faziam muitas 
moças de sua idade pa-
ra passear. “Ficava ima-
ginando: será que nunca 
vou engomar saiote?”.

Apesar desta limitação 
devido ao seu intenso tra-
balho, participava da vi-
da social da cidade de ou-
tra maneira. Eram os seus 
penteados que apareciam 
nos cabelos das moças e 
mulheres que frequenta-
vam os bailes dos dois clu-
bes em Sumaré, o Clube Re-
creativo Sumaré e o União 
Cultural XVI de Dezembro. 

Bailes como o do Re-
veillon, das Debutantes 

e do Suéter, nome pecu-
liar criado por Ronald de 
Souza na década de 1960 
para mais um aconteci-
mento social. O Baile do 
Suéter se realizava duran-
te todo inverno na antiga 
sede social do Clube Re-
creativo. Para participar, 
homens e mulheres deve-
riam, é claro, entrar ves-
tidos com um suéter. Nas 
décadas de 1960/1970, Su-
maré chegou a ter mais de 
um baile por mês. “Eram 
muito chiques”. 

Na década de 1960, co-
meçou a trabalhar como 
inspetora de alunos no 
período noturno na Esco-
la Comercial Dr. Leandro 
Franceschini. Casada com 
Luis Vino Tognetta, Elvi-
rinha guarda na memória 
muitas histórias daque-
le tempo. Como a de um 
padeiro que, ao se depa-
rar com ela e dona Ânge-
la Falsarelli saindo à noi-
te do salão de beleza, ain-
da de aventais brancos, 
se pôs a correr. “Ele se as-
sustou porque as ruas não 
eram muito claras. Certa-
mente nos confundiu com 
duas almas de outro mun-
do. Foi uma situação mui-
to divertida”.

Recorda-se também das 
inúmeras vezes em que a 
casa nº. 1 da colônia dos 
trabalhadores da subes-

Elvirinha com o esposo Antonio Vino Tonheta
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IARA FABRI

ADAIL DE ALMEIDA ROLLO

OCTÁVIO TOMAZIN

CLUBE RECREATIVO – FUTEBOL

CACHOEIRO E CLAEL

ALVARO STEIN

Iara Fabri era filha do médico Honorino Fabri. Professora, 
lecionou, entre outras escolas, no Ginásio Estadual de Sumaré. 

Nesta foto dos anos 1950, aparece com as amigas, a juventude da 
época, curtindo as noites festivas do Clube Recreativo Sumaré, 

em sua antiga sede social, na rua Antônio Jorge Chebabi. Iara é a 
primeira pessoa da foto, à esquerda. Na seqüência vemos: Maiba 

Apparecida Maluf, Ilza Fávero, Leni Fávero e Inês Benedita Maluf. 
Não conseguimos identificar a última pessoa da direita.

Adail de Almeida Rollo é medico. Militante do PT – Partido dos 
Trabalhadores, morou por alguns anos em Sumaré. Deixou 

amigos e admiradores na cidade, pela conduta ética e profissional 
exemplar. Foi candidato a Prefeito do Município em 1988, 

quando obteve 10.903 votos. 

Octávio Tomazin foi vereador e presidente da Câmara Municipal 
de Sumaré, e também um grande músico (piston). Está à esquerda 

nesta foto dos anos 1970; ao seu lado, na seqüência, aparecem: 
Aristides Moranza (Prefeito), Antônio Pereira de Camargo Neto 

(vereador), Otávio Moreto (Vereador), Manoel Mário Mondini 
(músico) e Ailton Cavallari (músico). 

Equipe de futebol do Clube Recreativo Sumaré dos anos 
1960, que disputava o campeonato amador da Liga Americanense 

de Futebol. Vemos, nesta foto tirada no antigo Estádio Luiz 
Frutuoso, de pé, da esquerda para a direita: José Fagiolo, 

Américo Noveletto, Aldo Lorençatto, Oswaldo Clemente (Tuca), 
Eduardo Cestari (Tito), Antônio Aparecido Domingues da Silva 

(Brandão), Ataíde Noveletto, Renol Zanon e Antônio do Valle 
(Tonão). Agachados, na mesma ordem: Armandinho, Francisco de 
Paula Souza (Lima), Amaro Ferreira Quental, José Baldin (Zuca), 

Mesquita e Valdomiro Ferreira da Silva (Mirinho). 

Cachoeiro e Clael é uma dupla sertaneja de Sumaré, tradicional 
e popular por cantar músicas de raiz. Já gravou vários CDs e 

continuam se apresentando em diversos locais de Sumaré e região, 
ao vivo. Também apareceram em apresentações de emissoras 

regionais de televisão. Fotografia da década de 2000.

Álvaro Stein, mais conhecido como “Dino”, foi um 
dos pioneiros da implantação da lavoura do tomate-estaqueado 

em Sumaré. Nesta foto dos anos 1970 o agricultor prepara 
o produto colhido para ser transportado. 


